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再有十天，新赛季中超联
赛又将拉开帷幕。从某种意义
而言，中超在 2025 年彻底进入
了一个新时代。

随着奥斯卡与海港队分
手，“金元足球”最后一位遗老
已告别中超。始于2011年恒大

购入孔卡的金元时代，幕布彻底
落下。这是一个制造过辉煌的时
代，恒大两度登顶亚冠，中超整体
购买力一度跃居世界第一，各俱
乐部纷纷招募在五大联赛效力的
明星球员……一切看起来如同幻
梦。

历史已被改写，未来也留下
了金元的痕迹，这并没有那么美
好。如同泡沫被戳穿，种种场外
因素叠加在一起，令中国职业足
球不得不硬着陆。梦醒了，碎了
一地。由俭入奢易，由奢入俭
难。过上几年好日子的俱乐部们
如同突然失业的中年人，在仓皇
中四处寻找出路，有人消亡，有人
苟活，生存无忧者屈指可数。中
国足球职业化元年的12家甲A俱
乐部仅剩四家，而中超元年的12

支队伍也不过五家存续，不由令
人唏嘘。

金元足球的最后一丝影响力
其实尚存，只是隐藏在幕后。即
将出战U20亚洲杯的这拨国青球
员，便是由各俱乐部在金元时代
开始培养；而两个月后将赴沙特
出战U17亚洲杯的国少球员，“血
统”更为纯正，他们投身足球的时
间起点正是金元足球的最高峰。

金元足球中后期，各队都加
大对青训投入，加之高收入、高曝
光度制造的魅力，实实在在地带
来了足球人口的增长。质量来自
数量。2008年及以后年龄段年轻
选手的质量高于之前，这是早几
年圈内就达成的共识。只是多数
俱乐部没有等到开花结果的那一
天。

检验成果的时刻即将到来。
U20 国青和 U17 国少，能否双双
突破艰难的亚洲杯分组晋级淘汰
赛？能否让中国足球时隔近 20
年重返世青赛和世少赛？倘若其
一成功，将为仍在低谷中的中国
足球注入一些攀登的动力。U20
球员能否有更多人在职业联赛获
得稳定的出场时间，更稚嫩的
U17球员能否有人破格进入一线
队，这是2025赛季另一个值得关
注的话题。中国足球需要更多年
轻血液，以尽快改变老化的现状，
但前提是这些年轻人具备了取代
老将的能力和潜力，而非政策式
的拔苗助长。

关于中国足球未来之希望，
2025年，我们或许可以找到一部
分答案。
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“05后”
兑现预期
的三次机会

随着2005年龄段踢球的人
与青训机构明显多了起来，中
国足坛多年来存有一种美好预
期，那就是等“05后”出道，中国
足球就可从介于亚洲二流与三
流之间的水平向上回升了。

如今，随着以 2005/2006 年龄
段组队出阵的 U20 亚洲杯的到
来，这一存在了多年的预期，终于
到了可以兑现的时候。如果这批

“05后”球员在这次亚洲杯上晋级
四强，如愿拿到 U20 世界杯的入
场券，时隔20年重返U20世界杯
（原世青赛），那当然是他们兑现
预期最直接的一种方式。

如果这次未能如愿，只要过程
好，也不要太悲观，未来一两年他
们还至少有两次兑现预期的机会。

比如，这次U20亚洲杯上表现
特别出色的球员，极可能获得入选
国家队的机会。伊万科维奇起用
2003年龄段的拜合拉木、胡荷韬，
效果很好，国家队“00后”接班的速
度正在加快。如果“05后”也有合
适的球员，伊万科维奇一定不会无
视的。米卢当年就是将19-20岁
的杜威、曲波、安琦带着出征2001
年的十强赛，而且三人当时都获得
过首发的机会。所以，未来一两

年，2005/2006年龄段有多少球员
能够进入国家队，甚至成为常规轮
换球员，这也是观察这批队员是不
是能够扛起中国足球触底反弹大
旗的关键指标。

除了在国字号，“05后”在顶级
联赛中的成材率也至关重要。他
们兑现外界预期的第三种方式，
就是必须要有一定数量人能够在
接下来的一两个赛季中超联赛中
成为球队的主力。目前这支U20
国家队，虽然约有三分之一的球
员报名了今年的中超联赛，有些
球员甚至进入了俱乐部的 2024/
2025赛季亚冠精英联赛名单。但
是，因为这个年龄段球员要参加
今年全运会男子 U20 组的比赛，
这必然会增加他们在中超获得稳
定出场时间的难度。对此，有业
内专业人士已经指出，全运会U20
组别设置不合理，未来有待优化。

“05 后”究竟能兑现多少预
期，我们拭目以待。

U20亚洲杯
未到高调时

第 42 届 U20 亚洲杯赛今天
(12 日)将在深圳展开，这是中国
继 2010 年淄博之后承办的第二
次U20亚洲杯赛。随着赛事开幕
的临近，各方的关注度在逐渐升
温，对即将出征的2005年龄段国
青队也纷纷表示看好，而队员们
赛前更是展现出了前所未有的信
心。不过，大赛尚未全面展开，国
青队的前景未必会像各方所期待
的那样。

自 2004 年中国 1985 年龄段
U20国青队在马来西亚亚青赛上
获得亚军，并在2005年参加了荷
兰 U20 世青赛之后，中国国青队
远离世界大赛的舞台已经 20 年
了，各方很早就已做出了预测，即
2005年龄段球员成长起来之后，
中国足球的情况或许会发生改
变，因为球员的质量较之以往还
是有不小的进步。在 2005 年龄
段国青队正式竖旗之后，队员们
也确实表现出了一些希望，包括
过去一年中曾先后战胜韩国队、
伊朗队等亚洲公认强队。而且，
越是大赛临近，国青队员们对自
己、对队伍的信心也是越来越足。

这一方面是好事，但另一方
面也会影响到队伍的自身，特别
是这支队伍如今所面临的最大不
足恐怕就是球员所参加的国际比
赛尤其是大赛不多，除了个别
2006年龄段球员曾在差不多一年
多前参加过 U17 亚洲杯赛之外，
大部分球员只是跟随这支国青队
参加过一系列国际热身赛。于
是，U20亚洲杯正赛时的那种重压
是现在这批球员职业生涯中从未
经历过的。届时，重压之下，队员
们能否扛得住？恐怕谁也不敢打
包票。而且，现在的这些球员大
多数都没有经历过职业联赛的洗
礼，他们更多地只是在国内的U21
联赛或是 U19 联赛中登场，稍好
一些的，则是征战中乙联赛。

相比之下，对手明显所经历
的要比我们更丰富些，像吉尔吉
斯国青队整队参加本国的顶级联
赛已经两年多；卡塔尔国青队也
是采用整队留洋西班牙的方式在
积累比赛经验；澳大利亚国青队
员则多数已经在澳超联赛中登
场。如此状态下，东道主虽然是
我们的优势，但未必就不会成为
一把“双刃剑”。所以，低调一些
未必就是坏事。

当然，这并不是说不希望国
青队晋级，毕竟中国青少年队伍
已经远离世界大赛20年了，无论
如何，不管是球员还是球迷，都期
盼着这批 2005 年龄段球员能够
创造历史、改写历史，为自己也为
中国足球开创全新的局面。那
么，这批“希望之星”能够让球迷
看到中国足球的希望吗？相信所
有人都在为国青队祈祷。

●2025 年 WTT 新加坡大
满贯鸣锣收兵，中国乒乓球队连
续四年包揽了全部五个项目的
冠军。林诗栋为男单冠军，孙颖
莎为女单冠军。王楚钦、林诗栋
夺得男双冠军，王曼昱、蒯曼夺
得女双冠军。林诗栋、蒯曼夺得
混双冠军。小将林诗栋在本站
比赛中表现出色，成就了三冠
王。他的世界排名超过了王楚
钦成为了新的世界第一男子乒
乓 球 运 动 员 。 林 诗 栋 是“00
后”，2005年4月18日出生，还没
有满20足岁，因此被誉为首位
排名世界第一的“05后”男选手
了。“05后”，崭新的提法，后生
可畏吧。林诗栋跃上世界排名
第一交椅，当然还因为国乒的樊
振东、马龙之前已经宣布退出了

WTT 的排名赛。两位老冠军不
愿受WTT 不合情理的赛制所制
约，与排名赛说拜拜了。在新一
期的世界排名榜上，林诗栋第一，
王楚钦第二，梁靖崑第三。日本
的张本智和位居第四。张本智和
在新加坡站以 1 比 3 不敌中国薛
飞，第二轮就被淘汰了。薛飞的
男单世界排名仅为第53位。被相
差了 50 位的国乒选手大比分击
败，张本智和又抹了一通眼泪，真
是会哭的球手。他的妹妹张本美
和也痛哭了一通，她是以0比3落
败于国乒何卓佳。何卓佳世界排
名只有第30位，但她已经被奉为
张本美和的克星。在日本选手先
后败阵后，许多国人就不再关心
这项赛事了。看外战过过瘾，看
内战就算了吧。大家调过头去看

亚冬会的冰雪大战了。
●蒯曼也是本站的大赢家。

这位21岁的丫头收获了女双、混
双冠军。在女单她连赢了三位世
界冠军王曼昱、朱雨玲、陈幸同，
收获了亚军。在今年 1 月 WTT
多哈球星挑战赛上，蒯曼连胜了
三名日本选手大藤沙月、长崎美
柚和木原美悠，最终女单问鼎。
她的世界排名已经上升到女单第
七，仅落后于张本美和一位。

男子林诗栋、女子孙颖莎成
为了当下国乒的男一号与女一
号。在外界看来，中国乒乓球队
的新老交替已经初见端倪了。国
乒的老将们正在渐渐隐身、引退，
而国乒的小将们正在初露锋芒、
初显峥嵘。

中国乒球，使人放心。哈哈。

亚冠客场对神户胜利船，前
场少了奥斯卡和巴尔加斯，后场
少了蒋光太。面对上赛季日本联
赛冠军，从场面到比分就很被动
了，最终比分0比4。

日本客场不好踢，看看今天
申花会如何应对。

超级杯参赛双方，上海两支
球队两位教练的足球哲学是不同
的，简单概括，斯卢茨基为申花确
定风格的核心是强度和速度优
先，今年希望能提升的是准度；海
港核心理念是重视精度和广度，
今年希望提升的是速度。

在两队主教练的足球哲学先
确定的情况下，两队主力阵容所
适用的球员包括引援的球员风
格，基本就能理解个大概了。

斯卢茨基心目中申花理想的
比赛模式必须兼具强度和速度，
攻防转换，速度优先，有时候即便
牺牲一些进攻的精细度，造成本
方前锋与对方争二分之一球，但
转换速度不能轻易丢失。另外，
说到强度，申花队的中前场球员，
大都必须兼具主动和对方抢截并
进行身体对抗的意识与能力。

海港队主教练穆斯卡特追求
的是另一种足球哲学，简单概括
就是精度和广度，进攻时不仅注
重小范围几人之间在有限空间里
的精细配合，同样重视利用场地
的宽度做各种边路配合，所以我
们看到，海港引援时会更倾向于
选择一些有脚下技术、身体对抗
未必出色的内外援。

过去一年穆斯卡特和斯卢茨
基的几次正面交手，他们的临场
调度出现不同效果的背后，可能
体现的还是双方板凳深度差距。

比如海港在超级杯比赛中，
当蒋光太下场之后，防守就开始
出现状况。

超级杯也好，亚冠也好，真正
的考验，将从本月底的中超新赛
季开始。

从超级杯到亚冠

找寻希望
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国乒新老交替中


